

Culte Botanique 03.08.2025

« Histoires de mains »

Présidé par Mme Brigitte Raymond

Aujourd'hui encore, à chacune et chacun de nous, la grâce et la paix sont donnés de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Amen

Dans le livre du prophète Esaïe, nous lisons :

Cependant Seigneur, c'est toi qui est notre Père.

Nous sommes l'argile et tu es le potier.

Nous sommes tous l'ouvrage de ta main (Esaïe 64;7)

Nous voici ce matin rassemblés en communauté mais nous sommes chacune et chacun fait d'un argile différent :

Peut-être aujourd'hui notre argile est-il desséché par les rigueurs de la vie ou bien plein de creux et de bosses, reflets de nos manques et de nos combats.

Peut-être est il beau, lisse, sans aspérité.

Ce matin, nous venons justement remettre notre argile tel qu'il est dans les mains du potier car nous savons qu'il le reçoit dans l'état où il est, ici et maintenant et que c'est cette terre là, la nôtre, qu'il veut travailler pour la renouveler, la fortifier, la rendre belle.

Notre potier travaille avec amour, patience, douceur et aussi avec force et vigueur.

Notre potier est notre Père; il veut la vie pour nous.

Que Sa Parole nous façonne et nous remette droit,

que Son Esprit nous rende forts, solides et prêts à témoigner de son amour pour tous les argiles du monde.

Ouvrons maintenant notre cœur pour que Sa main l'adoucisse,

Ouvrons nos mains pour le recevoir dans la joie et la confiance

Cantique 21;14 les mains ouvertes devant toi Seigneur

Louange Psaume 95 1-7

Poussons des cris de joie pour le Seigneur !

Acclamons le rocher de notre salut

Allons au devant de lui avec reconnaissance

avec des psaumes, acclamons-le.

Car le Seigneur est un grand Dieu

c'est un grand roi au-dessus de tous les dieux

Il tient dans sa main les profondeurs de la terre

et les sommets des montagnes lui appartiennent

La mer lui appartient, c'est lui qui l'a faite

la terre ferme aussi ses mains l'ont façonnée.

*Venez prosternons-nous, courbons-nous
fléchissons le genou devant le Seigneur qui nous a fait.
car il est notre Dieu
et nous sommes le troupeau qu'il fait paître;
le troupeau que sa main conduit.*

*Si aujourd'hui vous écoutiez !
Ne vous obstinez pas comme au jour de Massa, dans le désert,
où vos pères m'ont provoqué
en m'éprouvant, bien qu'ils aient vu mon action.
Pendant 40 ans, j'ai eu cette génération en dégoût
et je dis: c'est un peuple dont le coeur est égaré;
ils ne connaissent pas mes voies.
aussi j'ai juré dans ma colère:
en aucun cas, ils n'entreront dans mon repos !*

Prions

- Seigneur, toi le **Dieu créateur** de toute chose, nous te louons pour ton souffle de vie.

- Tu as fait **alliance** avec nous et, chaque fois, malgré nos infidélités, nos colères, nos éloignements, tu as sans cesse renouvelé cette alliance;
Nous te louons car tu es un **Dieu de relation** et tu t'engages sans cesse pour nous.

Toi, tu nous tends toujours la main mais tu nous laisses la saisir sans jamais t'imposer.

- Avec la **force de ta main**, tu as libéré ton peuple de l'esclavage et aujourd'hui tu nous **appelles à la liberté** parce que tu veux la vie pour nous.
Merci Seigneur

- Avec **ta main de berger**, aimante et rassurante, tu nous guides et nous accompagnes.

Avec **ta main de Père**, tu bénis chacune de nos vies, parce que tu nous connais par notre nom et que tu nous aimes.

Seigneur nous te disons merci et nous te chantons notre reconnaissance

Cantique 12.10 Avec des cris de joie, je chanterai pour toi, j'élèverai mes mains, et te célébrerai.

Nous nous tournons vers le seigneur en toute sincérité et en toute humilité pour lui ouvrir nos coeurs : Prions ensemble

Demande de pardon

Seigneur **tu nous tends la main** et si souvent nous nous éloignons; nous préférons compter sur nous mêmes.

Tu nous prends par la main pour nous guider sur un chemin de liberté et nous la lâchons en cours de route pour suivre des chemins de traverse.

Par ta Parole, **ta main forte nous libère** de nos servitudes d'hommes mais nous préférons rester enfermer dans nos fausses sécurités.

De ta main aimante tu nous bénis et tu nous envoies, pourtant nous avons

du mal à rester avec toi, à demeurer en toi et à porter ta bonne nouvelle au monde qui nous entoure.

Seigneur, nous nous remettons maintenant entre tes mains et nous y déposons tout ce qui nous pèse et nous empêche d'aimer comme tu nous l'as demandé. Nous faisons silence devant toi

silence

Seigneur pardonne nous et renouvelle encore une fois ta grâce et ton pardon.

Amen

Cantique 47-22 J'ai tout remis entre tes mains

Parole de grâce

Je vous invite à vous lever pour recevoir le pardon de Dieu

ES 49;16

« Jérusalem disait

Le Seigneur m'a abandonnée

mon Seigneur m'a oubliée »

Une femme oublie t-elle son nourrisson ?

N'a t-elle pas compassion du fruit de ses entrailles ?

Quand elle l'oublierait, **moi je ne t'oublierai pas**

Voici : je t'ai gravé sur les paumes de mes mains

N'aie pas peur car je suis avec toi »

Voici, le prophète Esaïe nous le rappelle :

notre nom est gravé dans la paume de Ses mains.

Quelles que soient nos errances ou nos fautes,

notre nom est gravé dans la paume de ses mains

Quels que soient les fossés ou les barrières que nous mettons entre Dieu et nous, **notre nom est gravé dans la paume de ses mains.**

A delà de nos peurs, de nos manques de confiance, au delà de nos déserts et de nos ténèbres, **notre nom est gravé dans la paume de ses mains.**

C'est notre assurance: nous sommes aimés de Dieu.

Il nous pardonne et nous relève; il nous appelle à la vie.

Alleluia !

Écoutons maintenant ce que le Seigneur attend de nous :

Deut 30;19

Aujourd'hui je place devant toi la vie et la mort

la bénédiction et la malédiction

Choisis la vie pour que tu vives, toi et ta descendance, en aimant le Seigneur, ton Dieu, en l'écoutant, en s'attachant à lui: c'est lui qui es ta vie.

Seigneur, assurés de ton amour et de ton pardon, c'est avec confiance que nous nous plaçons dans ta main et sous ta bénédiction pour choisir la vie.

La vie, avec toi.
Amen

Cantique 47-14 Prends ma main dans la tienne et qu'en tout lieu, ta droite me soutienne, Seigneur mon Dieu.

Prière d'illumination

Au moment de nous mettre à l'écoute de ta Parole, nous prions :
Cette Parole qui est pour nous, et que tu nous adresses personnellement permets qu'elle nous rencontre au plus profond de nous-mêmes, permets qu'elle soit une lumière sur nos chemins, une force pour nos lendemains.

Que, par ton esprit, Ta parole devienne parole de vie pour nous aujourd'hui.
Amen

Lectures

Deut.7;8-9

Luc 7;11-17

Marc 1; 40-45

Prédication

Vous l'aurez peut être remarqué, il y a un point commun dans tous ces passages de l'Ancien et du Nouveau Testament que nous avons lus ce matin : ce point commun, c'est l'évocation de la main : la main de Dieu, celle de Jésus, celle des hommes.

1. La main de l'homme, nos mains :

La main est cette partie de notre corps qui nous permet **d'entrer en relation** avec notre environnement et avec celles et ceux qui nous entourent.

Il faut des mains pour donner et pour recevoir, pour accueillir ou pour repousser, pour tenir ou pour lâcher, pour nouer ou dénouer, pour planter ou arracher, pour construire ou démolir, pour toucher, aimer, soigner, consoler et bénir mais aussi pour frapper, blesser ou même tuer.

Tous ces verbes racontent des histoires de mains, et à travers eux, nos mains parlent, décrivent et déclinent notre relation au monde et aux autres.

Nos mains sont le prolongement de notre corps, elles mettent en actes nos paroles, nos pensées, expriment nos émotions, font le lien entre nous et le monde, entre nous et les autres.

- elles sont nos outils naturels même si nous les prolongeons ou les remplaçons par d'autres outils ;
- elles participent à toutes nos relations pour le meilleur mais aussi pour le pire: main ouverte ou fermée, main sincère ou menteuse, main aimante, main violente, etc.

Et puis, parfois à notre insu, nos mains parlent de nous : par leur taille, leur

forme, leurs rides, leurs particularités, elles disent aussi qui nous sommes et combien nous sommes uniques : aucune main ne se ressemble !

image empreinte de mains

Finalement, il n'est pas étonnant que, de toutes les parties du corps, ce soit la main qui soit la plus souvent citée dans la Bible, bien plus que le visage, la bouche, la tête, ou le bras.

2. Alors, main des hommes, main de Dieu :

Comment se rejoignent-elles ?

et Comment les mains de Jésus expriment-elles ce que porte la main de Dieu pour nous ?

- Dans la Bible, la main de Dieu est celle qui façonne et qui crée :

Au Ps 95 nous avons lu

« La mer lui appartient, c'est lui qui l'a faite
la terre ferme aussi ses mains l'ont façonnée. »

- C'est par sa main aussi que Dieu crée l'homme à son image

(image le potier façonne)

- Après les récits de la Genèse, dans l'Exode et le Deutéronome, nous voyons que la main de Dieu, par sa force et sa puissance, est celle qui délivre, le peuple réduit en esclavage en Egypte et l'envoie vers la liberté :

Deut 7-8

« C'est parce que le Seigneur vous aime, parce qu'il a voulu garder le serment qu'il a fait à vos pères, que le Seigneur vous a fait sortir du pays d'Egypte, **d'une main forte**;

C'est la main de Dieu qui, par amour, conduit de l'esclavage à la liberté, de la mort à la vie.

La main de Dieu c'est sa parole en actes pour les hommes.

Et c'est la main d'un Dieu de relation qui s'engage pour les hommes

- Un Dieu de relation dont la main dit l'amour, la fidélité, l'alliance avec son peuple

- un Dieu de relation dont la main envoie mais guide et accompagne.

Mais un Dieu de relation qui prend colère aussi (comme nous l'avons lu dans le psaume 95)

« *Pendant 40 ans, j'ai eu cette génération en dégoût et je dis: c'est un peuple dont le cœur est égaré; ils ne connaissent pas mes voies.*

aussi j'ai juré dans ma colère:

en aucun cas, ils n'entreront dans mon repos ! »

Sa main peut s'abattre et détruire mais sa bonté et sa grâce nous sont finalement toujours offertes.

Parce qu'il est toujours prêt à la relation avec nous, Dieu nous tend la main et

nous prend par la main mais il accepte aussi quand nous lui lâchons la main.
Sa patience est infinie et sa miséricorde pour nous aussi.

Pour manifester son amour au milieu de nous, comme les prophètes l'ont annoncé, Dieu a envoyé dans le monde son fils Jésus Christ, parole vivante. Par sa parole et aussi par ses gestes et par ses mains, Jésus va annoncer un monde nouveau.

Il va montrer un chemin nouveau et nous inviter à des relations nouvelles : il va nous appeler à une vie renouvelée dans l'amour, la confiance et l'espérance.

3. Comment les mains de Jésus expriment-elles ce que porte la main de Dieu pour nous ?

Le langage des gestes de Jésus traduit ce que promet la Parole de Dieu, mais également, il effectue pleinement cette Parole: parole d'amour, de pardon, de vie.

Voyez cette femme, veuve, dont le fils est mort et qui marche tête baissée et enfermée dans sa douleur, sur le chemin de Naïn : en face de ce cortège, Jésus et les siens.

Jésus s'approche, il est ému, dit le texte ;

Jésus est aussi ce Dieu de relation : il ressent profondément ce que vit cette femme et il la rejoint dans l'intimité de sa souffrance.

De sa main, il touche le cercueil et par ce geste totalement transgressif, il va rendre la vie à ce jeune homme et à sa mère.

Sa main a dit son amour pour elle et sa compassion profonde pour sa souffrance et elle a été porteuse de vie.

Il y a beaucoup d'autres exemples de la main de Jésus qui guérit, qui relève, qui rend à la vie.

Dans tous les cas, ces gestes de la main de Jésus expriment l'amour inconditionnel de Dieu par-delà les contraintes sociales ou religieuses. ces gestes disent **une relation** rétablie, une relation vraie.

Revenons ainsi sur la situation du lépreux :

Cet homme porteur de la lèpre est impur et exclus totalement de la société mais aussi de la sphère religieuse. Il n'existe plus en quelque sorte et ne peut avoir aucune relation avec qui que ce soit.

Le voici qui se met à genoux devant Jésus et le supplie de le rendre pur; remarquons qu'il ne demande pas la guérison mais il demande à être pur c'est à dire à pouvoir être réintégré dans la société, reconnu à nouveau comme un être comme les autres;

il demande à pouvoir exister à nouveau et à **pouvoir entrer en relation** avec les autres.

Jésus est ému, une fois encore: il ressent profondément la détresse de cet homme; il le rencontre dans sa souffrance, dans sa solitude, dans son vide. Il tend la main, le touche et dit « sois pur » et aussitôt la lèpre le quitte.

Le geste de Jésus est là encore transgression: en touchant un impur, il devient impur à son tour et ne peut plus être en relation avec quiconque; de ce fait, il est même aussi exclus de la sphère religieuse.

Ici, par le geste de sa main, Jésus prend sur lui cette impureté et rend pur celui qui la portait. Il restaure la relation avec cet homme et le replace dans un monde de relations. Ton culte du 17 août au Botanique ;-)) Il lui redonne une place, sa place.

Par ce geste, Jésus vient aussi nous dire qu'il prendra sur lui notre impureté, nos fautes, nos errances pour nous sauver: il annonce Jésus Messie, Jésus sauveur !

Ce geste de la main de Jésus manifeste **qu'il annonce un monde renversé, basé sur l'amour inconditionnel pour chacune et chacun; Il annonce le royaume pour chacune et chacun.**

**Les mains de Jésus renouent la relation ;
Elles guérissent, relèvent, restaurent.**

Elles bénissent aussi avec le geste de l'imposition des mains.

On verra aussi souvent Jésus imposer les mains dans les récits des Evangiles, ou plutôt poser les mains et bénir car Jésus n'impose rien, il donne et nous sommes libres de recevoir ou non.

[Rembrandt le fils prodigue détail des mains](#)

Par exemple, lorsqu'on lui amène des enfants, Jésus

« les prit dans ses bras, les bénit en posant les mains sur eux »

(Marc 10;13-16)

- ces mains posés sur ces enfants, ces petits, auxquels, à l'époque on n'accordait pas beaucoup d'importance, viennent exprimer concrètement l'amour de Dieu pour tous les petits, les mis à l'écart, les méprisés et les rejetés;

- **ce geste posé sur chacun individuellement dit la reconnaissance de ce que chacun est**; c'est cette personne-là, ici cet enfant-là dans ce qu'il a d'unique qui est dans la main de Dieu, au bénéfice de son amour et de sa bonté toujours première. Ce geste adressé personnellement signifie concrètement que Jésus est venu pour celui sur lequel il est posé et que le royaume est pour lui, tel qu'il est.

Dans nos cultes, ce geste des mains qui offrent la bénédiction de la part de Dieu, nous le retrouvons à la fin, au moment où nous allons nous séparer et retrouver le cours nos vies après le temps de célébration .

Là, c'est la communauté réunie, dimanche après dimanche, qui reçoit la bénédiction de son Dieu. C'est sa force pour la semaine et son encouragement pour rendre vivante la Parole reçue, dans la vie d'aujourd'hui ici et maintenant.

Qu'elle soit individuelle ou collective, la bénédiction affirme la relation d'amour de Dieu avec chacune et chacun, relation qui redresse et répare et qui donne la force d'avancer.

Ce geste nous dit l'amour inconditionnel de Dieu pour chacune et chacun et

nous donne l'assurance qu'il nous connaît par notre nom.
« Ton nom est gravé dans la paume de ma main. Tu es à moi.....

4. Mains des hommes dans la main de Dieu

Nous pouvons donc nous laisser prendre par la main de Dieu, accueillir la bénédiction sur notre vie et nous placer en toute confiance dans le creux de cette main-là :

Ps 31 » dans ma main je remets mon souffle.

Tu m'as racheté, toi le Dieu vrai. »

Et même quand nos mains d'hommes contrarient la main de Dieu, quand, par nos gestes d'hommes nous nous éloignons de lui, sa promesse pour nous demeure, ses dons, sa bénédiction et sa fidélité demeurent.

Le maintien de sa main sur nous, malgré tout et malgré nous même parfois, c'est notre foi et notre espérance.

Et ensuite ? eh bien, Dieu a besoin de nos mains !

Dieu nous envoie, porté par son amour et par sa parole, il nous envoie vers nos frères et sœurs :

Que nos mains s'ouvrent pour accueillir, donner et recevoir, aimer, soigner, consoler, entourer, aider, soutenir et faire ou signifier tant d'autres choses encore.

Que nos mains puissent offrir et manifester l'amour de Dieu auprès de nos frères et sœurs en humanité;

Que nos mains servent le projet de vie de Dieu pour chacun de nous, qu'elles disent l'accueil inconditionnel qui nous est offert, la grâce qui nous est donnée pour toujours.

Chers frères et sœurs, que ce que nos mains disent et ce qu'elles font a soient fortes de la puissance d'amour de la main de Dieu, manifestée en tout temps à ses enfants.

Alleluia, Amen

Orgue

Cantique 45-08 Tu m'as aimé Seigneur avant que la lumière brillât sur l'univers que ta main a formé.

Première offrande

Prière d'intercession

Seigneur nous te prions pour **tous ceux qui se sentent seuls** et abandonnés; pour ceux à qui personne ne tend la main et qui ne sentent pas la tienne sur leur vie.

Permet qu'ils soient touchés par ta présence et ton amour, permets que nous sachions nous approcher de ceux que tu mets sur nos routes et qui ont besoin d'une main fraternelle.

Nous te prions pour ceux qui souffrent dans leur cœur ou dans leur corps; qu'ils gardent confiance en Toi et en ceux qui les entourent.

Nous te remettons notre monde traversé de tant de violence et de désir de domination et d'oppression ; Guide nous Seigneur afin que nous soyons porteurs de paix et de réconciliation.

Permetts que nos mains s'ouvrent et que nos cœurs s'élargissent afin de partager tes bénédictions et afin d'accueillir les frères et sœurs que tu nous donnes.

Nous te remettons la création toute entière, que tu as façonnée et que tu nous as confiée: nous l'avons tellement malmenée.

Guide nous Seigneur afin que nous soyons dans la reconnaissance pour tous ces dons et que nous prenions soin de ce que tu nous as donné.

Nous te prions pour ton Eglise partout dans ce monde et pour notre communauté.

Permetts que chacune et chacun se sente attendu et aimé et que la communauté se fortifie par ta parole et par ton esprit.

Bénis chacun dans son ministère, quel s'il soit, afin que l'engagement soit source de joie.

Ensemble nous voulons réunir nos prières dans celle que Jésus lui-même nous a enseignée.

Notre Père.....

Amen

Deuxième offrande pour Solidarité Protestante
Annonces

Nous nous levons pour recevoir l'**exhortation et la bénédiction** du Seigneur.

Moi je ne t'oublierai pas

Voici : je t'ai gravé sur les paumes de mes mains

N'aie pas peur car je suis avec toi

La main de Dieu est sur chacune et chacun de nous
main d'amour et de tendresse
main forte qui guide et qui accompagne
main qui bénit chacune de nos vies.

Le Seigneur nous bénit et nous garde
il fait resplendir sa lumière sur nous et nous accorde sa grâce.
il tourne sa face vers nous et nous donne sa paix

Amen

Cantique 62/81

Que la grâce de Dieu soit sur toi
pour t'aider à marcher dans ses voies